

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 17.6 – La doctrine des Saintes Écritures

#### L'action de l'Écriture

Le Saint-Esprit est à l'œuvre chaque fois que les Saintes Écritures sont lues, prononcées ou discutées. Les mots de l'Écriture Sainte agissent sur le cœur, l'intellect et la volonté de l'homme comme un discours ordinaire, mais en même temps le Saint-Esprit agit, où et quand il le veut, avec une puissance surnaturelle pour accomplir ce que seul Dieu peut faire : la création et le renforcement de la foi en Jésus-Christ. Paul dit que par « **la parole de la foi, que nous prêchons** » le cœur humain est poussé à croire en Jésus-Christ afin « **qu'on parvient à la justice** » (Romains 10:8-10). Lorsque le cœur humain entend parler de l'amour de Dieu qui a envoyé son Fils dans le monde pour que nous ne périssons pas (Jean 3:16), le Saint-Esprit utilise ce message pour susciter la foi chez l'auditeur.

Mais il est également possible que le cœur humain résiste aux tentatives du Saint-Esprit de susciter la foi en Jésus par le biais de l'Écriture Sainte. L'apôtre Paul savait que certains résisteraient à l'Évangile qu'il prêchait, même si son but était de sauver (ou de gagner) toutes les personnes à qui il s'adressait. Il a dit aux Corinthiens : « **e me suis fait tout à tous, afin d'en sauver de toute manière quelques-uns** » (1 Corinthiens 9:22). « **Quelques-uns** », dit-il, pas tous. La lettre aux Hébreux dit : « **Cette bonne nouvelle nous a été annoncée aussi bien qu'à eux ; mais la parole qui leur fut annoncée ne leur servit de rien, parce qu'elle ne trouva pas de la foi chez ceux qui l'entendirent** » Hébreux 4:2). Paul a également écrit au sujet de ceux qui « **n'ont pas reçu l'amour de la vérité pour être sauvés** » (2 Thessaloniciens 2:10).

Mais dans tous les cas où une personne parvient à la foi en Jésus-Christ, c'est le Saint-Esprit qui a opéré ce miracle par l'intermédiaire de la Parole de Dieu, c'est-à-dire des Saintes Écritures. L'auteur du Psaume 119 exalte la puissance de la Parole pour toucher le cœur humain. En voici quelques exemples : « **Je cours dans la voie de tes commandements, car tu élargis mon cœur** » (Psaume 119:32). « **Mieux vaut pour moi la loi de ta bouche que mille objets d'or et d'argent** » (Psaume 119:72). N'est-ce pas un miracle que le cœur humain puisse s'attacher davantage à la Parole de Dieu qu'à l'argent et aux choses que l'argent peut acheter ? « **Que tes paroles sont douces à mon palais, plus que le miel à ma bouche !** » (Psaume 119:103). « **Les ordonnances de l'Éternel sont droites, elles réjouissent le cœur** » (Psaume 19:9).

Le Saint-Esprit, par l'intermédiaire des Saintes Écritures, agit également sur l'intellect humain (ou le pouvoir de raisonnement). Avant l'action de l'Esprit Saint, l'Évangile est une folie pour l'homme naturel, mais la Parole de Dieu est alors « **comme à une lampe qui brille dans un lieu obscur, jusqu'à ce que le jour vienne à paraître et que l'étoile du matin se lève dans vos cœurs** » (2 Pierre 1:19). L'Esprit Saint par l'intermédiaire de l'Écriture nous rend « **sage à salut** » (2 Timothée 3:15). Nous commençons à être d'accord avec la sagesse de Dieu, de sorte que nous acceptons son enseignement, sa réprimande, sa correction et son instruction « **dans la justice** » (2 Timothée 3:16).

« **Le dieu de ce siècle (le diable) a aveuglé l'intelligence** » des « **incrédules** », mais le Saint-Esprit agit par la lumière des Saintes Écritures pour faire comprendre un nouveau type de connaissance. « **Car Dieu, qui a dit : La lumière brillera du sein des ténèbres ! a fait briller la lumière dans nos cœurs pour faire resplendir la connaissance de la gloire de Dieu sur la face de Christ.** » (2 Corinthiens 4:4-6). L'Esprit Saint désire renforcer notre foi par les Saintes Écritures afin que nous puissions « **comprendre avec tous les saints quelle est la largeur, la longueur, la profondeur et la hauteur, et connaître l'amour** »

**de Christ, qui surpassé toute connaissance »** (Éphésiens 3:16-19). Le Saint-Esprit est à l'œuvre par le biais des Écritures pour faire en sorte que nous soyons « **remplis de la connaissance de sa volonté, en toute sagesse et intelligence spirituelle, ... et croissant par la connaissance de Dieu** » (Colossiens 1:9-10).

Le Christ ressuscité lui-même a agi sur ses disciples avec « **ce qui est écrit ... dans la loi de Moïse, dans les prophètes, et dans les psaumes** » le soir du dimanche de Pâques et les quarante jours qui ont suivi. « **Il leur ouvrit l'esprit, afin qu'ils comprissent les Écritures** » (Luc 24:44-45). Le psalmiste a confessé : « **Par tes ordonnances je deviens intelligent, aussi je hais toute voie de mensonge** » (Psaume 119:104). Il a dit : « **La révélation de tes paroles éclaire, Elle donne de l'intelligence aux simples** » (Psaume 119:130).

Le Saint-Esprit, par l'intermédiaire de l'Écriture, modifie également la volonté humaine, de sorte que nous commençons à vouloir faire des choses que nous ne voulions pas faire auparavant. Après avoir décrit en détail « **les compassions de Dieu** » dans les onze premiers chapitres de sa lettre aux Romains, l'apôtre Paul commence le chapitre douze par un appel à faire les choses différemment, sur la base de ces compassions de Dieu. « **Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, à offrir vos corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu, ce qui sera de votre part un culte raisonnable. Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait** » (Romains 12:1-2). Dans notre état naturel, nous sommes du monde et nous nous conformons au monde, mais le Saint-Esprit, par la présentation scripturale des miséricordes de Dieu, change tout cela. Il change nos émotions grâce à l'Évangile, de sorte que nous aimons celui qui nous a aimés le premier. Il change notre esprit, de sorte que notre conception de Dieu, du monde et de la place que nous y occupons est totalement modifiée. En changeant nos cœurs et nos esprits, il commence à changer nos volontés, de sorte que nous commençons à vouloir lui plaire en faisant les choses qui sont conformes à sa volonté. Le Saint-Esprit accomplit tout cela par l'intermédiaire des Saintes Écritures.

L'une des façons dont nous sommes changés est que le Saint-Esprit, par l'intermédiaire des Écritures, nous convainc de vouloir apporter aux autres l'Évangile qui nous a changés, afin qu'ils soient eux aussi changés. Nous devenons « **ambassadeurs pour Christ** », suppliant les autres d'accepter la réconciliation de Dieu par le Christ. Nous voulons travailler « **avec Dieu** » et exhorter les autres « **à ne pas recevoir la grâce de Dieu en vain** » (2 Corinthiens 5:20 – 6:1). Nous commençons également à nous rendre compte que nous devons « **marcher d'une manière digne de la vocation qui [nous] a été adressée** » (Éphésiens 4:1).

Le fait est que « **la parole de Dieu ... agit** » dans ceux que le Saint-Esprit a amenés à la foi par l'intermédiaire des Écriture (1 Thessaloniciens 2:13). Cela signifie qu'en tant que croyants en Christ, nous nous préoccupons désormais de la manière dont nous devons nous « **conduire et plaire à Dieu** ». Nous commençons à agir différemment maintenant parce que nous savons que « **ce que Dieu veut, c'est votre sanctification ; c'est que vous vous abstenez de l'impudicité** » (1 Thessaloniciens 4:1-3). Et nous avons « **appris de Dieu à [nous] aimer les uns les autres** » (1 Thessaloniciens 4:9).

Aucune parole humaine ne pourrait créer les changements opérés par le Saint-Esprit à travers les Saintes Écritures. Ceux qui croient en Jésus sont nés (renés) « **non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la volonté de l'homme, mais de Dieu** » (Jean 1:13). « **L'homme animal ne reçoit pas les choses de l'Esprit de Dieu** », mais après que le Saint-Esprit a agi en nous par l'intermédiaire des Écritures, « **nous avons la pensée de Christ** » (1 Corinthiens 2:14-16). En effet, « **nul ne peut dire : Jésus est le Seigneur ! si ce n'est par le Saint-Esprit** » (1 Corinthiens 12:3). L'apôtre Jean nous dit que « **tout ce qui est né de Dieu triomphe du monde** » (1 Jean 5:4), ce qui serait certainement impossible par nos propres efforts.

Ainsi, la Parole de Dieu dans les Saintes Écritures est la puissance de Dieu et l'instrument du Saint-Esprit. Jésus a dit : « **C'est l'Esprit qui vivifie ; la chair ne sert de rien. Les paroles que je vous ai dites**

**sont esprit et vie** » (Jean 6:63). L'Esprit donne la vie par les mots, à savoir les mots de Dieu, les mots de l'Écriture Sainte. « **L'Évangile ... est une puissance de Dieu pour le salut** » (Romains 1:16). « **Il a plu à Dieu de sauver les croyants par la folie de la prédication** » (1 Corinthiens 1:21). Dans notre lutte permanente contre les forces du mal, nous devons prendre « **l'épée de l'Esprit, qui est la parole de Dieu** » (Éphésiens 6:17). « **La parole de Dieu est vivante et efficace** » (Hébreux 4:12). « **Il nous a engendrés selon sa volonté, par la parole de vérité,** » (Jacques 1:18). « **La parole qui a été plantée en vous ... peut sauver vos âmes** » (Jacques 1:21).

Alors que l'apôtre Paul se rendait dans diverses villes avec l'Évangile du Christ, et que les gens voyaient comment cet Évangile de Jésus attirait des adeptes et s'accompagnait de puissants miracles, certains incroyants pensaient que le nom de Jésus était une sorte de charme magique qu'ils pouvaient utiliser pour faire eux aussi des miracles. Le livre des Actes des Apôtres nous raconte ce qui est arrivé à sept hommes qui ont tenté de le faire. Nous lisons : « **Quelques exorcistes juifs ambulants essayèrent d'invoquer sur ceux qui avaient des esprits malins le nom du Seigneur Jésus, en disant : Je vous conjure par Jésus que Paul prêche !** Ceux qui faisaient cela étaient sept fils de Scéva, Juif, l'un des principaux sacrificeurs. L'esprit malin leur répondit : Je connais Jésus, et je sais qui est Paul ; mais vous, qui êtes-vous ? Et l'homme dans lequel était l'esprit malin s'élança sur eux, se rendit maître de tous deux, et les maltrata de telle sorte qu'ils s'enfuirent de cette maison nus et blessés » (Actes 19:13-16). La puissance de l'Évangile n'est pas magique, mais c'est la puissance de la vérité divine. Nous ne pouvons pas lui faire faire ce que nous voulons, à nos propres fins. Mais le Saint-Esprit travaillera avec lui et à travers lui pour accomplir ses desseins, quand et où il le veut.

Certains croient et enseignent que, puisque le Saint-Esprit est Dieu, il n'a pas besoin de l'Évangile pour accomplir ses desseins. Mais le fait est que le Saint-Esprit a choisi d'accomplir son œuvre par le biais de l'Évangile, et nous ne devrions pas nous attendre à ce qu'il travaille d'une autre manière. « **Il a plu à Dieu de sauver les croyants par la folie de la prédication** » (1 Corinthiens 1:21). « **La foi vient de ce qu'on entend, et ce qu'on entend vient de la parole de Christ** » (Romains 10:17). « **Ma parole ... ne retourne point à moi sans effet, sans avoir exécuté ma volonté et accompli mes desseins** » (Ésaïe 55:11). « **Ma parole n'est-elle pas comme un feu, ... et comme un marteau qui brise le roc ?** » (Jérémie 23:29). « **La parole de Dieu est vivante et efficace** » (Hébreux 4:12).

## Questions

---

1. Comment le Saint-Esprit agit-il par la Parole pour changer nos cœurs ?
2. Comment le Saint-Esprit agit-il par la Parole pour changer notre esprit ?
3. Comment le Saint-Esprit agit-il par la Parole pour changer notre volonté ?
4. Pourquoi ceux qui viennent à la foi en Christ apportent-ils la Parole de Dieu à d'autres ?
5. Quels changements l'Évangile du Christ apporte-t-il dans nos vies ?
6. Pourquoi l'action du Saint-Esprit est-elle absolument nécessaire dans nos vies ?
7. Qu'est-ce que l'incident relaté dans Actes 19:13-16 nous apprend sur Dieu ?
8. Comment le Saint-Esprit a-t-il choisi d'accomplir son œuvre ?
9. Que devrions-nous faire pour que le Saint-Esprit puisse nous utiliser dans son œuvre ?